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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Dos Bocas producirá sin seguridad de la Marina 
De acuerdo con la Secretaría de Hacienda, está en pausa la inversión para construir, operar y 
dar mantenimiento a instalaciones navales en la zona de la refinería; el avance de la obra es de 
0% 

 
Gastan 64.5 mdp en precampañas 
Precandidatos a la Gubernatura del Edomex ejercieron 54 millones de pesos, el resto 
corresponde a aspirantes al Gobierno de Coahuila y 25 Diputaciones 

 
Hunde “El Rey” a García Luna 
Revela Zambada protección desde sexenio de Fox 

 
Declina García Luna testificar, pese a que le cuelgan más sobornos 
Nueva York. El expolicía rehúsa subir al estrado para defenderse de acusaciones de El Rey 
Zambada, quien confiesa que llevó a El Chapo a Querétaro después de su fuga 

 
Prohíbe México maíz transgénico en consumo humano 
Nuevo decreto elimina imprecisiones 

 
Inician el año ventas de la ANTAD con alza de 10.3% 
Salario Real. SBC en el IMSS de los trabajadores formales tiene en enero su mayor subida en 
registro 

 
Producción de vivienda en el país, en nivel mínimo desde el 2013 
Se edificaron 135,607 espacios habitacionales el año pasado 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO insiste en acordar con EU cambios en el bloque 
económico impuesto a Cuba  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-insiste-en-acordar-con-eu-cambios-en-el-
bloque-economico-impuesto-cuba 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que su gobierno 
buscará convencer, persuadir, al gobierno de Estados Unidos para que haya 
un cambio en el bloque económico impuesto a Cuba. 
“Nosotros vamos a hacer gestiones, trámites para buscar un acuerdo, con el 
presidente Obama se avanzó, intervino hasta el Papa Francisco; sin 
embargo, con el presidente Trump esa política de acercamiento retrocedió 
y fue cuando pusieron a Cuba en la lista de países terroristas”.  
En conferencia de prensa, López Obrador dijo que esa política es injusta 
para el pueblo cubano y sobre todo violatoria a los derechos humanos.  
“Nadie puede cercar a un pueblo por razones política e ideológicas, es 
inhumano, es un asunto que tiene que ver con una carga ideológica que 
nulifica el derecho de un pueblo de actuar con libertad”. 
 
Marcelo Ebrard inaugura en México diálogos de paz entre 
gobierno de Colombia y ELN  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/marcelo-ebrard-inaugura-en-mexico-dialogos-de-
paz-entre-gobierno-de-colombia-y-eln 
Al señalar que México tiene un compromiso por la paz, el canciller Marcelo 
Ebrard inauguró el segundo ciclo de negociaciones de la mesa de diálogos 
de paz entre el Gobierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional, 
del que México fungirá como sede. Durante el evento, celebrado en la 
Conferencia Interamericana de Seguridad Social, el canciller Ebrard reiteró 
el compromiso de que las partes lleguen a un acuerdo. 
"Hoy es una fecha histórica hacia la reconciliación y la construcción de la paz 
en Colombia, nos importa a todas y a todos los pueblos del mundo y muy 
especialmente a nosotros, el pueblo mexicano, porque Colombia es un 
pueblo hermano muy cercano, histórica, cultural y políticamente", expresó 
el secretario de Relaciones Exteriores.  
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"El presidente Andrés Manuel López Obrador ha señalado que el Gobierno 
de México tiene la convicción y el propósito de participar en la construcción 
de un futuro común para nuestra región, en pleno respeto a las soberanías 
y a las características propias de cada pueblo y cada país", manifestó. 
 
Nuevo decreto prohíbe el uso de maíz transgénico para 
consumo humano  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/14/economia/016n1eco 
Por medio del Diario Oficial de la Federación, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador emitió una orden a fin de revocar y no dar más 
autorizaciones para el uso de maíz genéticamente modificado que se 
destine a la alimentación humana, así como el uso de glifosato, un herbicida 
muy usado en el campo. Este decreto sustituye uno de diciembre de 2020 y 
su objetivo, detalló posteriormente la Secretaría de Economía (SE) en un 
comunicado, es especificar el objetivo y alcance de las políticas públicas, así 
como eliminar cualquier posible imprecisión del texto predecesor, el cual se 
prestó a interpretaciones diversas.  
El decreto, explicó, se acota estrictamente al maíz, por lo que la canola, la 
soya, el algodón y el resto de las materias primas no quedan sujetas a esta 
regulación. Además, para evitar confusiones, se establece una 
categorización del maíz según su uso: alimentación humana (masa y 
tortilla), forraje e industrializado para alimentación humana. 
 
Suaviza AMLO decreto contra maíz transgénico  
https://www.reforma.com/suaviza-amlo-decreto-contra-maiz-transgenico/ar2552464?v=2 
Ciudad de México. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador sustituyó 
hoy su decreto de diciembre de 2020 contra el maíz genéticamente 
modificado, para aclarar que se puede seguir utilizando en alimentación de 
animales y procesos industriales para alimentación humana.  
El nuevo decreto, publicado en edición vespertina del Diario Oficial, también 
prorroga hasta el 30 de marzo de 2024 el plazo para "el desarrollo y 
escalamiento de las acciones" que lleven a eliminar el uso del herbicida 
glifosato en México. Este martes vence el plazo para que México explique a 
Estados Unidos las bases científicas de las prohibiciones contra el maíz 
transgénico y el glifosato, tema que amenaza en derivar en un panel por  
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violaciones al Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC), ante 
reclamos de agricultores estadounidenses. El decreto de 2020 ordenaba 
eliminar por completo el maíz transgénico de la alimentación de los 
mexicanos a más tardar el 31 de enero de 2024, pero no distinguía entre los 
diversos usos del grano. 
 
Dan armas a Inai para defenderse de ‘muerte’ ; señalan a 
Morena de omisión  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dan-armas-a-inai-para-defenderse-de-
muerte/1570061 
El Décimo Segundo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del 
Primer Circuito reconoció al Consejo Consultivo del Inai como una instancia 
que puede promover amparos para defender los derechos humanos de 
transparencia y privacidad, y le ordenó a la jueza Celina Angélica Quintero 
Rico, titular del Juzgado 17 del Distrito Federal en Materia Administrativa, 
admitir la demanda de amparo y pronunciarse, informó el Consejo 
consultivo en un comunicado. Esto luego que esta instancia interpuso un 
amparo en noviembre pasado, junto con la organización Consejo Nacional 
de Litigio Estratégico AC para que el Senado cumpla con la Constitución y 
nombre a la comisionada y el comisionado faltantes en el pleno del Instituto, 
a fin de que no quede paralizado su pleno, luego que transcurrieron meses 
del término del encargo de los excomisionados Eugenio Monterrey y Oscar 
Guerra Ford. El objetivo es que el Inai cuente con la totalidad de sus 
integrantes en el pleno, y no se prive a la ciudadanía de derechos humanos 
y políticas de transparencia y de protección de datos personales”, aseguró 
el Consejo Consultivo en un comunicado. 
 
Se duplican en el País solicitudes de refugio  
https://www.reforma.com/se-duplican-en-el-pais-solicitudes-de-refugio/ar2552628?v=3 
Ciudad de México. - México registra este año una nueva oleada de 
solicitantes de refugio. Su número aumentó 120 por ciento en enero 
respecto al mismo mes de 2022. La Comisión Mexicana de Ayuda a 
Refugiados (Comar) reportó que el mes pasado se reportaron 12 mil 863 
solicitantes, por 5 mil 834 en enero del año previo.  
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Haití se colocó de nueva cuenta como principal país de origen de los 
solicitantes, al sumar 4 mil 305 -141 por ciento más que en enero de 2022-, 
seguido por Honduras, con 2 mil 837, y por Venezuela, con mil 337.  
Y por primera vez, Afganistán se ubicó en los primeros 10 lugares. Ocupó el 
séptimo, con 430 solicitudes. En rueda de prensa, Andrés Ramírez, titular de 
la Comar, consideró que el repunte en las solicitudes de haitianos puede 
estar vinculada con el nuevo esquema de admisión adoptado por Estados 
Unidos, similar al aplicado para venezolanos desde octubre del año pasado. 
 
Elecciones 2023: Gastan 64.5 mdp en precampañas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/elecciones-2023-gastan-645-mdp-en-
precampanas/1570043 
Los precandidatos a las gubernaturas del Estado de México y Coahuila, así 
como a 25 diputaciones locales en Coahuila, reportaron ingresos por 65.3 
millones de pesos y gastos por 64.5 millones de pesos hasta el 10 de febrero, 
previo a los eventos de cierre de precampañas del pasado domingo. 
La mayoría de los recursos, 54 millones, los aplicaron las precandidatas a la 
gubernatura del Edomex, Alejandra del Moral (PRI), con 29.7 millones de 
pesos; Delfina Gómez (Morena) con 24.6 millones, así como una candidata 
independiente que empleó 383 mil 600 pesos. En Coahuila, los 
precandidatos que más gastaron fueron Armando Guadiana (Morena), 
quien reportó 2.7 millones de pesos, y Manolo Jiménez (Alianza Va por 
Coahuila), con gastos por 2.3 millones de pesos. Las autoridades electorales 
deberán concluir la fiscalización de recursos para determinar si alguno de 
los aspirantes violó los topes de gastos de precampaña. 
 
Cambian Tren por quinta vez... y sin estudios ambientales  
https://www.reforma.com/cambian-tren-por-quinta-vez-y-sin-estudios-
ambientales/ar2552518?v=5 
Ciudad de México. - Otra vez el polémico Tramo 5-Sur (Tulum-Cancún) del 
Tren Maya fue reajustado. El Gobierno federal anunció ayer que el tramo 
ahora incluye 42.1 kilómetros de viaductos elevados, mismos que no fueron 
mencionados en la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) aprobada el 
20 de junio de 2022. El proyecto aseguraba que el ferrocarril iba a correr a 
nivel del suelo. Se trata de al menos el quinto cambio radical que se ha 
aplicado desde 2021 al Tramo 5.  
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La MIA que aprobó la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) describe que los 67.7 kilómetros del Tramo 5 Sur correrán a nivel 
del suelo, con el trazo marcado sólo por algunos pasos vehiculares y 
peatonales. "El proyecto no será visible debido a la vegetación e 
infraestructura existente que funge como barrera visual; y el proyecto se 
instalará a nivel de suelo y no requerirá de infraestructura alguna que le 
brinde mayor altura, con la que este podría llegar a ser más visible", afirmó 
Fonatur en la MIA. 
 
Dos Bocas arrancará sin la presencia de la Marina  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dos-bocas-arrancara-sin-la-presencia-de-la-
marina 
Si la nueva refinería Olmeca empieza a producir su primer barril de 
petrolíferos el próximo 1 de julio, como prevé la Secretaría de Energía, lo hará 
sin tener todavía el apoyo de la Secretaría de Marina (Semar) para 
salvaguardar la seguridad de la zona. De acuerdo con información del 
Observatorio del Gasto de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), está en pausa la inversión para construir, operar y dar 
mantenimiento a una zona naval, flotilla naval, estación meteorológica, 
hospital naval, unidad habitacional, centro de desarrollo infantil naval, 
unidad naval de protección portuaria y dos batallones de infantería de 
Marina para aumentar la seguridad en Dos Bocas, Tabasco. De los 7 mil 39 
millones de pesos que tendrían que haberse empezado a ejercer desde 
marzo de 2022 para la construcción y equipamiento de instalaciones 
navales en Paraíso y Chiltepec, municipios tabasqueños, no se utilizó ni un 
solo centavo y el avance físico de las obras es de 0% al cierre del año pasado. 
 
Municipios con más casos de feminicidio, sin presupuesto de 
Alerta de Violencia de Género en 2022  
https://www.milenio.com/policia/municipios-con-mas-casos-de-feminicidio-sin-
presupuesto-de-avg 
Ciudad de México. - En México, 13 de los 50 municipios con más casos de 
feminicidios registrados a nivel nacional no obtuvieron presupuesto de la 
Alerta de Violencia de Género (AVG) durante el 2022, dejando sin recursos 
federales a algunos de los lugares más violentos para las mujeres en México. 
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En algunos casos se trató de entidades donde el recurso fue asignado a 
otros municipios, en otros la entidad ni siquiera cuenta con la alerta, pese a 
los altos índices de violencia de género; mientras que otros la entidad ni 
siquiera tuvo presupuesto asignado, esto pese a que cuentan con Alerta de 
Violencia de Género declarada desde hace varios años.  
De acuerdo con una solicitud de transparencia hecha por MILENIO, durante 
el año pasado se otorgaron 96 millones de pesos para la implementación de 
acciones contra la violencia de género en 22 estados del país; sin embargo, 
en entidades donde la alerta no está declarada a nivel estatal, los municipios 
con Alerta de Violencia de Género no tuvieron recursos asignados, esto pese 
a la alta cifra de feminicidios. 
 
Ratifica El Rey Zambada la entrega de millonarios sobornos a 
García Luna  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/14/politica/003n1pol 
Nueva York. - Al aproximarse la culminación del juicio a Genaro García Luna, 
el testigo final de la fiscalía, Jesús El Rey Zambada García, declaró que ayudó 
a preparar y entregar al ex secretario de Seguridad Pública de México pagos 
multimillonarios, a finales del sexenio de Vicente Fox, mientras el acusado 
informó al juez ante la Corte que no testificará, todo en un día con más 
detalles sobre relaciones entre políticos, policías y el narco. 
El Rey Zambada, hermano de Ismael El Mayo Zambada y testigo cooperante 
del gobierno de Estados Unidos desde 2012, repitió, algo modificado, un 
testimonio que ya ofreció antes. En 2018, en este mismo tribunal, ante este 
mismo juez Brian Cogan, Zambada señaló durante el juicio a Joaquín El 
Chapo Guzmán Loera que entregó dos pagos por un total de 5 millones de 
dólares a García Luna, entonces jefe máximo de la Agencia Federal de 
Investigación (AFI), a fines de 2006.  
Bajo un interrogatorio al que lo sometió durante horas la fiscal Saritha 
Komatireddy, Zambada detalló cómo los pagos que él personalmente 
ayudó a entregar al acusado se realizaron a través del abogado Óscar 
Paredes, hombre de confianza de su hermano, El Mayo. 
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Van más de 21 mil los muertos por terremoto en Turquía y Siria  
https://www.milenio.com/internacional/llegan-20-mil-muertos-terremoto-turquia-siria 
Más de 21 mil personas murieron a causa del potente sismo que sacudió el 
lunes el sur de Turquía y el noroeste de Siria, según los balances oficiales 
publicados este jueves. Según Afad, el organismo de rescate turco, se han 
encontrado de momento 17 mil 134 cadáveres. En Siria se hallaron hasta 
ahora 3 mil 162 muertos, según el recuento oficial, lo que eleva el total de 
decesos por el temblor de tierra a 20 mil 296. A ello hay que sumar las 
pérdidas económicas, que según la agencia de calificación Fitch 
probablemente pueden "superar los 2 mil millones de dólares" y "podrían 
alcanzar los 4 mil millones de dólares o más". Uno 23 millones de personas 
están "potencialmente en riesgo, incluidos unos cinco millones de personas 
vulnerables", según la Organización Mundial de la Salud (OMS), que teme 
una grave crisis sanitaria, con enfermedades como el cólera, que causaría 
aún más daños que el terremoto. Se trata de la mayor catástrofe natural 
ocurrida en la región desde 1999, cuando un movimiento de similar 
intensidad causó más de 17 mil muertos en Turquía. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/si-amlo-ya-sabe-como-
son-para-que-los-destapa 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dio ayer un jalón de orejas a las 
gobernadoras y gobernadores emanados de Morena que, inmersos en la 
carrera presidencial, han hecho notorio su respaldo a alguna de las 
corcholatas presidenciales Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán 
Augusto López. “Deben de manejarse con prudencia, y tenerle confianza a 
la gente”. La crítica presidencial, nos dicen, también “raspó” al líder nacional 
de Morena, Mario Delgado, pues él fue quien les envió una carta a los 
mandatarios estatales para que permitieran que las “corcholatas” se 
placearan en sus entidades, situación que el Instituto Nacional Electoral 
también censuró. Sin embargo, nos hacen ver, que el propio mandatario fue 
quien destapó a las corcholatas, e incluso les dio permiso para dedicar 
algunas horas a promoverse, situación que varios de ellos han aprovechado 
para buscar el apoyo de gobernadoras y gobernadores. Así que nos dicen 
que si ya sabe cómo son sus corcholatas, para qué las destapa. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-14/op243443 
POR ANDAR fingiendo austeridad en su viaje al Super Bowl, el contralor de 
la Ciudad de México, Juan José Serrano, ya se metió en una bronca más 
complicada que ganarle un partido a Patrick Mahomes. 
SIN DUDA cualquier persona tiene el derecho a gastar sus ahorros e irse a 
ver el partido que desee, pero el funcionario capitalino se sacó de la manga 
que el boleto de más de 100 mil pesos... ¡se lo regalaron! Según su versión, 
fue "un primo" quien le hizo tan fabuloso obsequio para que presenciara el 
partido Eagles contra Chiefs, además de disfrutar del espectáculo de 
Rihanna.  
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LA COSA ESTÁ en que Serrano sabe perfectamente que ningún funcionario 
público puede recibir regalos de precio tan elevado, así sean de su santa 
madrecita. Es un simple asunto de probidad: si el contralor aceptó boletos 
regalados para el Super Bowl, ¿qué está dispuesto a dar a cambio? Porque, 
además, al viajecito hay que agregarle el boleto de avión, el hospedaje, las 
comidas y los infaltables souvenirs para él y su prometida, a la que invitó. 
FALTA VER si Claudia Sheinbaum taclea las extrañas andanzas del contralor. 
Ni modo de pensar que la honestidad en su gobierno es una jugada de 
engaño. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1648 
Que ese apoyo sí se ve y el dirigente de MC, Dante Delgado, llenó de elogios 
al gobernador de Nuevo León, Samuel García, a quien llamó “representante 
genuino de las aspiraciones de los mexicanos que quieren servir con pasión 
a México” y cabeza de un “modelo de buen gobierno” que ese partido 
defenderá ante el juicio político por el retraso en la entrega del presupuesto 
2023 contra el mandatario, quien a su vez dijo que los ataques son “los 
coletazos de un animal herido que por décadas estuvo al servicio de cúpulas 
de licitaciones amañadas y de enriquecimientos ilegítimos”. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
La jefa de Gobierno no que-ría ofrecer la disculpa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-jefa-de-gobierno-no-que-
ria-ofrecer-la-disculpa 
19 de septiembre de 2017. Con el sismo de 7.1 grados que sacudió al país, se 
desplomó el Colegio Rébsamen, ubicado en la alcaldía Tlalpan de la Ciudad 
de México. Murieron 26 personas, 19 eran niños. Fue una tragedia que 
evidenció fallas en la construcción, así como corruptelas y omisiones con 
conocimiento de las autoridades. La jefa delegacional de Tlalpan en ese 
momento era Claudia Sheinbaum. Y estuvo ahí, en el colegio, mientras la 
Secretaría de Marina encabezaba los rescates.   
Más de 5 años después de la tragedia, la jefa de gobierno ofreció una 
disculpa pública. La propaganda oficial presentó la disculpa para potenciar 
la imagen de Claudia Sheinbaum de cara a sus aspiraciones presidenciales: 
que si cercana a la gente, que si empática, que si histórica. En su discurso, 
Claudia dijo que ofrecía la disculpa por convicción. Mintió. Dijo que era una 
disculpa profunda, sentida y sincera. Mintió. 
 
Mario Maldonado 
Conacyt contrata caro, opaco y empresas incumplen  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/conacyt-contrata-caro-opaco-
y-empresas-incumplen 
Entre los múltiples escándalos que arrastra el Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (Conacyt) –tales como la extinción de sus fideicomisos, la 
reducción de su presupuesto, la cancelación de becas a estudiantes y una 
nueva ley que pone en riesgo a la comunidad científica– resalta uno que, por 
superficial que parezca, pinta de cuerpo entero al organismo y a su directora 
María Elena Álvarez-Buylla. EL UNIVERSAL ha documentado los contratos 
que el Conacyt ha adjudicado a diferentes empresas para proveer el servicio 
de alimentos “gourmet” a los trabajadores del organismo, lo cual ha sido 
justificado por Álvarez-Buylla como una medida para “cuidar la salud” de sus 
poco más de 120 empleados.  
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La realidad es que los productos “orgánicos” no son tales, según las 
denuncias presentadas ante el Órgano Interno de Control del Conacyt 
desde el año pasado y también al inicio del 2023. De esta manera, los 
alimentos adquiridos supuestamente a comunidades que producen con 
técnicas agroalimentarias han sido sustituidos por insumos de 
supermercado, como empaques de pollo de la marca Bachoco, de pan de 
la marca Wonder y frascos de café de la marca Legal. 
 
Salvador García Soto 
El presidente engañado y manipulado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-presidente-enganado-y-
manipulado 
Hace ya rato que el presidente de México se desconectó de la difícil realidad 
que viven los mexicanos durante su mandato. A fuerza de repetirse en su 
cabeza y en su discurso de cada mañana que “todo está bien”, que “vamos 
muy bien”, que “estamos transformando al país”, “que no somos iguales”, 
que “ya no hay corrupción”, que “pronto tendremos un sistema de Salud 
mejor que Dinamarca” y que la violencia y el terror del narcotráfico que 
están viviendo millones de mexicanos “son un invento, exageración y 
amarillismo de los medios para atacarnos”, López Obrador acabó por 
creerse sus propias mentiras que repite hasta el cansancio para convencer 
y engañar a sus fieles, como buen político mitómano y exponente de la 
demagogia populista de la posverdad.  
 
Héctor de Mauleón 
El Rey Zambada y la verdad que asoma  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-rey-zambada-y-la-verdad-
que-asoma 
Cuatro de la mañana de un sábado en la ciudad de México. Tres sujetos 
golpean la puerta del bar Bengala, en Sonora casi con Avenida Chapultepec.  
–¡Ya llegó el taxi! –grita uno de ellos.  
Cuando un mesero abre la puertecilla de metal, uno de los recién llegados 
se introduce al lugar mediante un empujón. En el bar quedan a esa hora 
unas 20 personas. Un empresario bebe en una de las mesas, al lado de su 
escolta. En una contigua se encuentra el abogado Óscar Paredes.  
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El sujeto se acerca a la mesa de este último. Va directamente hacia él. Se 
oyen de pronto varias detonaciones. Un testigo dirá que fueron como 25. La 
prensa reporta diez. Se trata, en todo caso, de que Paredes no quede vivo.  
El asesino se reúne con sus compañeros. Corren hacia la calle de Puebla, en 
donde los espera un cómplice a bordo de un vehículo.  
 
Sergio Sarmiento 
Tragedia del tren  
https://www.reforma.com/tragedia-del-tren-2023-02-14/op243445 
"Cegados por la política, no distinguen que están en juego el agua, la vida 
de todo un ecosistema y la ley". Adriana Varillas 
Los videos de la tala y devastación generadas por la construcción del Tren 
Maya son dolorosos. Más es saber que la obra, que no cuenta con un estudio 
previo de factibilidad, terminará siendo uno más de los elefantes blancos 
que durante décadas han dejado arrumbados los gobiernos de nuestro país. 
Hace unos días se dio a conocer una suspensión definitiva del tramo 5, por 
lo menos mientras la autoridad no someta al juez los documentos sobre el 
cambio de uso de suelo, pero Fonatur ya ha señalado que ni así detendrá la 
tala. Estamos en el país del "Y que no me vengan con el cuento de que la ley 
es la ley". El daño ambiental es ya enorme. Aun si por algún milagro se 
detuviera hoy total y permanentemente el proyecto, se requerirían cuando 
menos 20 años para que se reconstituyera la vegetación afectada. No 
conocemos hasta el momento, por otra parte, si los daños a las cuevas y ríos 
subterráneos, que forman uno de los ecosistemas más delicados del 
mundo, son ya definitivos. 
 
Carlos Marín 
¿A Daniel Ortega la presea Hidalgo?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/a-daniel-ortega-la-
presea-hidalgo 
Quienes intentan justificar la máxima distinción de México al dictador 
Miguel Díaz-Canel arguyen que la misma condecoración le fue otorgada por 
Peña Nieto al yerno del abominable Donald Trump. 
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Ignoran diferencias esenciales entre ambos respecto a México: 
Jared Kushner fue decisivo para que prosperaran las negociaciones del 
tratado comercial con Estados Unidos y Canadá, tanto que convenció a su 
suegro (principal opositor al mismo y desatado impulsor del 
antimexicanismo) de que lo aceptara. Díaz-Canel, en cambio, solo ha hecho 
un sucio negocio con nuestro país: autorizar que médicos cubanos trabajen 
aquí retribuyéndoles la quinta o sexta parte de lo que su gobierno cobra en 
dólares (modelo norcoreano de comercio esclavo). 
 
Joaquín López-Dóriga 
Devaluando al Águila Azteca  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/devaluando-al-aguila-
azteca 
Creen que la línea de meta es el final, cuando en realidad es el principio. 
Florestán 
El sábado, en Campeche, el presidente López Obrador entregó el Águila 
Azteca, la máxima condecoración que el gobierno de México otorga a un 
extranjero, a quien detenta la presidencia de Cuba: Miguel Díaz-Canel. 
El destinatario de este reconocimiento es elegido por el presidente de la 
República vía un consejo creado en la SRE en 1932, que él encabeza como 
Gran Maestre de la Orden. La lista de quienes la han recibido es enorme y 
de contrastes: desde científicos, escritores, millonarios, dictadores, como es 
el caso del sábado en Campeche, hasta verdaderos hombres de bien. 
 
Enrique Quintana 
El fracaso de las predicciones  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/14/el-fracaso-de-las-
predicciones/ 
Los economistas somos muy malos para predecir o pronosticar. 
Una burla al gremio dice que la mitad del tiempo nos dedicamos a hacer 
pronósticos y la otra mitad a explicar por qué resultaron equivocados. 
Las cifras parecen comprobarlo. Permítame ponerle tan solo dos ejemplos: 
los pronósticos respecto al PIB y la inflación en México. Pero, el caso podría 
hacerlo extensivo a casi todo el mundo y a otras variables.  
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Comparemos el pronóstico que se hizo en México a principios de cada año, 
desde que comenzó este sexenio respecto a esas dos variables, 
considerando las cifras de la “Encuesta sobre las expectativas de los 
especialistas en economía del sector privado” que realiza mensualmente el 
Banco de México. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El juicio contra México  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/02/14/el-juicio-
contra-mexico/ 
Por la Corte del Distrito Este de Brooklyn, donde se celebra el juicio del 
exsecretario de Seguridad Pública Genaro García Luna, han desfilado 
narcotraficantes, policías y funcionarios corruptos. Ayer, la joya de la corona 
de la fiscalía estadounidense, Reynaldo el Rey Zambada, que fue uno de los 
jefes del Cártel del Pacífico y hermano del líder de la organización criminal, 
testificó que él, personalmente, le dio 5 millones de dólares a García Luna. 
Más allá de si lo que dijo es verdad, verosímil o mentira, sus palabras 
debieron haber tenido otra densidad, al no ser una acusación de oídas, que 
probablemente causó otro tipo de impacto en el jurado.  A lo largo de los 15 
días de juicio efectivo, hemos perdido de vista en México que la secuencia 
de los interrogatorios no busca la audiencia en este país, sino la atención de 
los 12 miembros del jurado.  
 
Darío Celis 
CNBV, omisa y ausente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/14/cnbv-omisa-y-ausente/ 
EMPIEZAN A AFLORAR manejos sospechosos al interior de la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Muchos expedientes se han 
manoseado interesadamente. Se pretexta cambios de funcionarios tras la 
llegada, en noviembre de 2021, del tercer presidente del regulador en menos 
de cuatro años: Jesús de la Fuente, cuya labor de supervisión danza al son 
de los intereses. No hay piso parejo: se aceleran o retrasan acciones contra 
regulados; se presiona al poder judicial, y se aplican criterios diferentes en 
su relajación o rigurosidad. Pero todo empieza a ser entendible.  
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El miércoles dejó la vicepresidencia jurídica Víctor Manuel Carrillo Ramos y 
se espera que en próximos días también se vaya Jorge Pellicer, 
vicepresidente de Banca de Desarrollo y Finanzas Populares. 
Sobre los dos pesan denuncias y expedientes en el Órgano Interno de 
Control de esa comisión, particularmente por el manejo sospechoso en la 
crisis de las sociedades financieras de objeto múltiple (sofomes). 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/14/opinion/008o1pol 
Es probable que lo más destacado del cierre de la batería de testigos contra 
Genaro García Luna haya sido el silencio de éste. Aun cuando no puede 
aplicarse de manera automática el dicho de que el que calla otorga, resultó 
significativo que el ex secretario de Seguridad Pública hubiese explorado, a 
través de sus abogados, la posibilidad de defenderse por sí mismo ante el 
jurado, aunque solicitando al juez del caso que garantizara una restricción 
anticipada contra eventuales preguntas de los fiscales. 
El tema principal del que García Luna pretendía quedar blindado es 
justamente el que en la experiencia mundial y, en especial en la mexicana, 
suele denotar las prácticas corruptas desde cargos públicos: la adquisición 
de bienes, sobre todo inmobiliarios, en la época de poder político o 
administrativos de los acusados o en operaciones posteriores. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/14/opinion/006o1eco 
En los días recientes han aparecido algunas informaciones y comentarios 
que indican que es un hecho que Banamex será vendido al magnate minero 
Germán Larrea. Fake news. Citigroup no ha tomado una decisión, de 
acuerdo con una fuente cercana a la institución financiera. Sigue en la pelea 
el grupo de Daniel Becker. Entre los dos, probablemente quien menores 
probabilidades tiene de ganar sería Larrea por sus antecedentes de 
conflictos con el sindicato minero y con comunidades afectadas por la 
deshumanizada explotación de minas.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/02/14/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2023/02/14/opinion/006o1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Pasta de Conchos no se olvida. No sólo se están considerando aspectos 
financieros, también aspectos éticos, culturales y sociales. El presidente 
López Obrador dijo en la mañanera que ha venido siguiendo el proceso de 
la venta del banco y tendrán que pagar el impuesto que corresponda, a 
diferencia de cuando fue reprivatizado por Vicente Fox para venderlo a 
Citigroup, sin pagar impuestos. El principal socio era Roberto Hernández, 
amigo cercano del ex presidente. Volvió a la lista de Forbes, ya había salido. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Ivonne Ortega en líos con la Procuraduría Agraria  
https://solyucatan.mx/ivonne-ortega-en-lios-con-la-procuraduria-agraria/ 
Yucatán. - Más de 10 años después de que culminó el gobierno de Ivonne 
Ortega Pacheco, vuelven a la palestra actos indebidos de gobierno y hasta 
de corrupción si el Fiscal del ramo se atreviera a integrarle una carpeta de 
investigación, y es que campesinos reclaman que les vendieron sus tierras 
con artimañas, trampas que no se pudieran haber hecho de otra forma más 
que desde el gobierno. Son 800 hectáreas de Dzemul las que se apropió 
ilegalmente la exgobernadora, de acuerdo con la denuncia de los legítimos 
dueños que no reconocen ninguna asamblea ejidal en su momento, para 
poder vender las tierras. Esto habla de que se tuvieron que falsificar 
documentos oficiales para hacer la transacción. El tema de la venta ilegal de 
los terrenos ejidales en cuestión, y con denuncia en la Procuraduría Agraria, 
es un asunto federal, en donde el encubrimiento de Mauricio Vila no le sirve 
a la exgobernadora priista y ahora diputada de Movimiento Ciudadano, y 
falta un año para que acabe su trabajo en la Cámara de Diputados federales 
y termine su fuero. ¿Se hará justicia a los ejidatarios? 
 
CORRUPCIÓN PERSIGUE A IVONNE ORTEGA  
https://solyucatan.mx/corrupcion-la-persigue/ 
Yucatán. - El legado de la exgobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega 
Pacheco sigue vivo en el estado, y es que verla sentada en los primeros 
asientos para escuchar el IV Informe de gobierno del panista Mauricio Vila 
Dosal, nos dice que todo el daño al erario, comprobado por la Auditoria 
Superior del Estado (Asey) están enterrados.  
Lamentablemente en la tierra, todo hecha raíz, y es que ejidatarios de 
Dzemul, municipio donde nació la expriista, denunciaron ante la 
Procuraduría Agraria, la venta de 800 hectáreas de tierras que 
presuntamente vendió Ortega Pacheco sin consultarlos. 
Los hombres del campo acreditaron que desde 1925 les pertenecen las 
tierras; sin embargo, se comprobó la venta ilegal de ese espacio por parte 
de Rodrigo Rosas Cantillo, quien dice que se las vendió Ortega Pacheco. 
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Todo esto salió a la luz, porque los terrenos comenzaron a ser desmontados 
por parte de una inmobiliaria. El comisario ejidal, Roberto Vera Catzín dijo 
que cotejaron con el personal de la Procuraduría Agraria sus títulos de 
propiedad y en ningún documento se acredita asamblea alguna donde se 
les haya consultado la venta de los terrenos. El enojo de los ejidatarios 
incrementó cuando se dieron cuenta que la transacción la hizo quien 
alguna vez fuera su alcaldesa. “Ella dice ser dueña de esas hectáreas y eso 
no es cierto, pues en los planos están los terrenos dotados desde 1925 al 
ejido, y ella, cuando fue gobernadora consiguió esos documentos que 
afirman su propiedad”, dijo el ejidatario. 
 
Chetumal: Ejidatarios de Laguna Om inconformes con las 
modificaciones del Tren Maya  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2023/2/13/chetumal-ejidatarios-de-laguna-om-
inconformes-con-las-modificaciones-del-tren-maya-371156.html 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Laguna Om “reventaron” en la asamblea 
Ejidal realizada este domingo, tras señalar que el comisariado Ejidal, 
Gualberto Caamal Ku, incurrió en irregularidades al no oponerse a una 
modificación del proyecto original del Tren Maya, mediante el cual se 
removió la estación que estaría cerca de Nicolás Bravo y se colocaría en 
Konhunlich. Los ejidatarios explicaron que accedieron a enajenar 120 
hectáreas de tierras de uso común, pues el personal de Fonatur les había 
informado que la estación estaría cerca de su comunidad y les traería un 
beneficio. Sin embargo, ahora la estación estará en Kohunlich lo cual no les 
traerá ningún beneficio, por lo que dijeron sentirse engañados.  
De la reunión fueron expulsados los representantes de la Procuraduría 
Agraria, Alexis Ballinas Ruiz, pues señalaron que están utilizando 
“chicanadas legales” pues la asamblea nunca autorizó la modificación del 
proyecto inicial. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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INSISTEN EJIDATARIOS DE LA LAGUNA OM EN SU RECHAZO A 
REUBICACIÓN DEL TREN MAYA: Suspenden reunión 
informativa en tanto autoridad ejidal y funcionarios federales 
no comprueben con documentos esa decisión  
https://noticaribe.com.mx/2023/02/13/insisten-ejidatario-de-la-laguna-om-en-su-rechazo-a-
reubicacion-del-tren-maya-suspenden-reunion-informativa-en-tanto-autoridad-ejidal-y-
funcionarios-federales-no-comprueben-con-documentos-esa-decisio/ 
Quintana Roo. - Ante la falta de claridad en la supuesta autorización para la 
reubicación del paradero del Tren Maya, ejidatarios de Laguna Om 
decidieron suspender la asamblea informativa, encabezada por las 
autoridades de la Procuraduría Agraria y Fonatur, e iniciar el proceso de 
destitución de comisariados ejidal, Gualberto Caamal Ku a quien 
responsabilizan de actuar en contra de los intereses de la comunidad. 
Incluso, el representante de la Procuraduría Agraria, Alexis Ballinas Ruiz, 
fue expulsado de la reunión, pues se le acusó de orquestar el cambio de 
estación. Lorenzo Vázquez, presidente de la mesa de debates de la 
asamblea que se realizó en el ejido Laguna Om, explicó que las autoridades 
federales no se han puesto de acuerdo para justificar el cambio del paradero 
del Tren Maya y únicamente señalan que se trata de instrucciones del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Recordó que durante la 
asamblea de noviembre se aprobó ceder 120 hectáreas de terreno para el 
Tren Maya y la construcción de una estación a dos kilómetros de Nicolás 
Bravo, “pero ahora nos dicen que fue la asamblea quien acordó reubicar la 
estación, pero no hay documentos que avalen esa decisión”. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Pobladores de Huamelula denuncian invasión de tierras para 
desarrollo turístico; cierran paso a Huatulco  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/pobladores-de-huamelula-denuncian-
invasion-de-tierras-para-desarrollo-turistico-cierran 
Oaxaca, Juchitán. - Pobladores de la comunidad El Coyul, que pertenece al 
municipio de San Pedro Huamelula, bloquearon el paso vehicular sobre la 
carreta costera 200 con destino al destino turístico de Huatulco, en protesta 
por lo que han calificado como una “invasión a sus tierras”.  
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Con dicha protesta, los habitantes de El Coyul, entre ganaderos, 
comerciantes y pescadores, interrumpieron el tráfico vehicular entre 
Huatulco y Salina Cruz, afectando otras poblaciones costeras como Santiago 
Astata. De acuerdo con los manifestantes, un particular de nombre Joel 
Ricárdez López invadió una parte del polígono de mil 454 hectáreas, y sin el 
permiso de las autoridades ambientales, modificó el uso del suelo, pues 
pretende construir un desarrollo turístico. Las tierras de ese polígono fueron 
adquiridas en 1970 por Martín Robles y 150 personas más que integraron la 
sociedad agrícola y ganadera y que con el paso de los años enfrentó el 
divisionismo entre sus miembros. Los pobladores de El Coyul, lamentaron 
que tanto las autoridades de la Procuraduría Agraria (PA), como de la 
Secretaría del Medio Ambiente (Semarnat), faciliten desarrollos turísticos y 
cambio del uso de suelo sin que medie consulta alguna. 
 
Ajedrez Político: De la herencia maldita a los injertos malditos  
https://www.astrolabio.com.mx/ajedrez-politico-de-la-herencia-maldita-a-los-injertos-
malditos/ 
Al tratar de justificar las fallas de la 4T, sobretodo en materia de seguridad y 
escándalos de corrupción como el caso de sobres amarillos con dinero a su 
hermano Pío y los recientes fajos de dinero a operadores y hoy cercanos de 
Layda Sansores, gobernadora de Chiapas, que fueron videograbados, a 
menudo para tratar de justificar y minimizar el daño el Presidente Andrés 
Manuel López suele citar al teórico marxista italiano Antonio Gramsci: “Lo 
nuevo no acaba de nacer y lo viejo no acaba de morir”. Lo cierto es que tanto 
en su gestión como en los gobiernos de los estados persisten rémoras 
inamovibles en las estructuras de mando. Siguen operando emisarios y 
operadores del pasado régimen neoliberal. Los vimos en el caso del decreto 
de Área Natural Protegida (ANP) de la Sierra de San Miguelito ordenada por 
AMLO pero desobedecida por mandos de Semarnat hasta que el Presidente 
dio un golpe de tablero en la Mañanera para rectificar luego de la réplica de 
Julio Hernández López “Astillero”. La estrategia es sencilla y compleja a la 
vez. Se colocan piezas inamovibles para operar. Al “personal de confianza” lo 
convierten en permanente con costosas bases de nivel 13. Se enquistan en 
la nómina y poco a poco van causando electroshocks.  
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Es la nomenklatura de respaldo que unida a variopintos intereses van 
dictando la agenda y poniendo en aprietos a los nuevos gobernantes.  
En el primer caso, el affair de lo que el grupo de resistencia contrario a 
caciques ejidales calificó como “la carreterita La Pila-BMW”, en la que 
acusan “contubernio entre la constructora Meta, caciques y funcionarios 
federales corruptos y traidores de la 4T”, se descubrió que es parte de la 
octava modificación del Libramiento Oriente, una obra complementaria. El 
Grupo Valoran pagó 39 millones de pesos al Ejido para apropiarse de 30.26 
hectáreas. Tienen la concesión, pero antes de repartir dinero debieron pedir, 
por Ley, una revisión de la Procuraduría Agraria. Y esto no sucedió. Les urgía 
liquidar por la visita de AMLO a la presentación de la inversión de 800 
millones de euros de la prestigiada empresa de autos alemana. Parte de la 
visita era mostrarle la interconexión. 
 
16 municipios rechazan Centro de Residuos Sólidos; 5 lo ven con 
buenos ojos; empresas de EU y Francia, ofrecen generar biogás, 
fertilizantes y energía eléctrica  
https://www.elpinero.mx/16-municipios-rechazan-centro-de-residuos-solidos-5-lo-ven-con-
buenos-ojos-empresas-de-eu-y-francia-ofrecen-generar-biogas-fertilizantes-y-energia-
electrica/ 
Oaxaca. - El Secretario de Gobierno, Jesús Romero López, anunció que, 16 
municipios, por medio de sus asambleas municipales y agrarias, se han 
descartado para permitir que en sus tierras para que se instale un Centro 
Integral de Revalorización de Residuos Sólidos. No obstante, se tienen en 
puerta el desarrollo de 16 asambleas en igual número de municipios más. 
Pese a ello, existen 5 a 6 municipios que ven con buenos ojos el proyecto, 
una empresa de Estados Unidos, tiene el interés de manejar una planta de 
residuos sólidos con la posibilidad de producir biogás y una empresa 
francesa, busca producir energía eléctrica y biofertilizantes.  
El responsable de la política interna de la entidad, evitó dar los nombres de 
los municipios debido a que de inmediato intervienen los factores políticos. 
No obstante, en todos los municipios se han hecho acompañar de la 
Procuraduría Agraria y de la Junta de Conciliación Agraria para que las 
asambleas tengan validez plena.  
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Romero López, refirió que el pasado 10 de febrero se llevó a cabo una 
reunión en un municipio en el que se determinó tener una segunda reunión 
de información técnica, debido a que manifestó tener una disposición de 40 
hectáreas, aun cuando solo se requieren 20 hectáreas. Ese mismo día, la 
administración estatal sostuvo una reunión con el comisariado ejidal de 
Valles Centrales y se participó en la asamblea.  
 
Ratifican triunfo de mesa directiva en Bachajón  
https://diariodechiapas.com/ultima-hora/ratifican-triunfo-de-mesa-directiva-en-bachajon/ 
Chiapas, Chilón. - Después de que el triunfo de la nueva Mesa directiva de la 
localidad de Bachajón, en el municipio de Chilón, se viera interrumpido, este 
fin de semana se llevó a cabo la asamblea general ordinaria de Centro Chich, 
una de las sedes del ejido San Sebastián Bachajón, en donde se resolvió a 
favor de la continuidad de Juan Carlos Jiménez Hernández como presidente 
del comisariado ejidal. Respetando el orden del día, ejidatarios hicieron uso 
de su voz para expresar su apoyo a los resultados que favorecieron en la 
elección de abril del 2022 a Juan Carlos Jiménez Hernández, quien fue 
electo como comisariado de San Sebastián Bachajón, rechazando 
categóricamente aquellas acciones que buscan dividir a los hermanos 
tseltales. Contando con la presencia de 58 comunidades y habiendo 
alcanzado el quorum legal, se aprobó y ratificó el cargo a mano alzada en 
favor de que Juan Carlos Jiménez Hernández continúe como presidente del 
comisariado, ya que por usos y costumbres no se aceptará otra segunda 
elección, siendo testigos de esta decisión personal de la Procuraduría 
Agraria. La asamblea, como la máxima autoridad, reconoció el desempeño 
del comisariado, quien está entregando cuentas claras, resultados positivos, 
además de alentar a la unidad en beneficio de todo San Sebastián Bachajón. 
 
Comuneros avalan la autopista que comunicará Oaxaca y 
Puerto Escondido  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/comuneros-avalan-la-autopista-que-
comunicara-oaxaca-y-puerto-escondido/143216 
Oaxaca. – Para responder al llamado del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el Comisariado de Bienes Comunales de San Vicente Coatlán, 
región de valles centrales, acordó permitir la continuación de la  
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construcción de la supercarretera Barranca Larga-Ventanilla, suspendida 
desde hace varios meses. La autoridad agraria también pidió a las 
secretarías de Gobernación (Segob) y de Desarrollo Agrario Territorial y 
Urbano (Sedatu), a la Procuraduría Agraria (PA), al Registro Agrario 
Nacional (RAN) y al Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), así como 
al gobierno estatal, a retomar todas las mesas institucionales de diálogo 
para la solución del conflicto. La misiva, está firmada por el presidente, 
secretario y tesorero del Comisariado de Bienes Comunales, Tomás 
Hernández Osorio, Bonfilio García Cruz y Fidel Antonio Osorio. Así como por 
el presidente, primer secretario, segundo secretario y tercer secretario del 
Consejo de Vigilancia, Sebastián Canseco Antonio, Rogelio Santiago 
Antonio, Herón Antonio Antonio e Hipólito Santiago Jiménez, 
respectivamente.  
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 13/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5679405&fecha=13/02/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se establecen diversas acciones en materia de glifosato 
y maíz genéticamente modificado. 
 
Invierte Sedatu 186 mdp en obras de mejoramiento urbano en 
Rosarito, Baja California  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-sedatu-186-mdp-en-obras-de-mejoramiento-
urbano-en-rosarito-baja-california 
Baja California. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), arrancó 
cuatro obras de infraestructura en la comunidad de Rosarito, Baja California, 
con una inversión de 186 millones de pesos (mdp), con el objetivo de mejorar 
la calidad de vida de las colonias más marginadas de la entidad. Durante un 
recorrido de supervisión del arranque de estos proyectos, el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón, informó que los trabajos contemplan la 
construcción de un Centro Comunitario ‘Parque Cocina Central’, un circuito  
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cultural de playa Costa Azul, un Centro Deportivo ‘El Profe’ en la colonia 
Ampliación Constitución; y la rehabilitación del circuito ‘Corazón de Primo 
Tapia’. “Con estos parques, deportivos y espacios culturales se busca el 
bienestar de las familias del municipio a través del diseño de espacios 
públicos accesibles y equipamientos de calidad”, expresó el funcionario. 
 
Sedatu continúa entrega de viviendas reconstruidas en Acatlán 
de Osorio, Puebla  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-continua-entrega-de-viviendas-reconstruidas-
en-acatlan-de-osorio-puebla 
Puebla. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en 
coordinación con la Comisión Nacional de Vivienda entregó a la comunidad 
de Acatlán de Osorio, Puebla, siete viviendas rehabilitadas a través del 
Programa Nacional de Reconstrucción (PNR), con una inversión de un 
millón 387 mil pesos. Al entregar los inmuebles a las familias, la 
subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario, Edna Vega Rangel, 
informó que los trabajos de rehabilitación consistieron, en algunos casos, en 
la reparación total o parcial de sus viviendas.  
Informó que durante el 2022 se realizaron 40 acciones de vivienda en esta 
localidad para beneficiar a más familias afectadas por los diferentes sismos.  
Cabe señalar que a cinco años de los sismos y cuatro de trabajo de esta 
administración, se han realizado en Puebla cerca de 13 mil acciones con una 
inversión de más de 6 mil 500 mdp; se han intervenido 113 municipios, 
generado 50 mil empleos directos y 152 mil indirectos. 
 
Aclaración sobre la nota titulada “Ordena juez pagar agandalle 
en AIFA”  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/nota-aclaratoria-con-relacion-a-la-nota-titulada-
ordena-juez-pagar-agandalle-en-aifa 

• El juzgado no reconoce al demandante el derecho de recibir un pago 
en dinero y tampoco le reconoce el derecho de la propiedad sobre los 
terrenos que reclama. 
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• Actualmente, a través de la Dirección General de Ordenamiento de la 

Propiedad Rural, sigue el proceso administrativo para determinar si 
dichos terrenos son propiedad privada o terrenos nacionales, ya que 
los demandantes no han acreditado la propiedad. 

• El Juzgado Quinto de Distrito en materia administrativa ordenó, en su 
sentencia el 23 de julio de 2021, restablecer las cosas al estado que 
guardaban antes de la declaratoria de 2019 y reponer el procedimiento 
para otorgar al demandante la garantía de audiencia. 

• Acatando dicha sentencia, el pasado 30 de agosto de 2022 se publicó 
en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el acuerdo donde estos 
terrenos se excluyen de la declaratoria de 2019 y se inició la reposición 
del procedimiento. 

Seguiremos desahogando el procedimiento conforme a la ley y 
garantizando el derecho de las y los involucrados. 
 
La Conanp fomenta el turismo sustentable en ANP de Alta 
Montaña  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-conanp-fomenta-el-turismo-sustentable-en-anp-
de-alta-montana-326178 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), realiza 
acciones para fomentar el turismo sustentable y la conservación de los 
ecosistemas y su biodiversidad en el Parque Nacional Iztaccíhuatl–
Popocatépetl. Estas medidas se tomaron debido a que la promoción de la 
actividad turística no informada conlleva una alta concentración de 
visitantes y el desarrollo de actividades no permitidas que afectan a los 
ecosistemas, la flora y la fauna de las Áreas Naturales Protegidas de Alta 
Montaña. En el Parque Nacional Iztaccíhuatl Popocatépetl se desarrolló una 
plataforma virtual en la que los prestadores de servicios y turistas, 
específicamente montañistas que deseen hacer cumbre, podrán registrarse 
y reservar su visita con la finalidad de evitar la saturación del Área Natural 
Protegida (ANP). Al ser una plataforma digital, el registro podrá realizarse en 
cualquier horario.  
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Viaducto elevado del Tren Maya protegerá cenotes, cavernas y 
ríos subterráneos en tramo 5 sur: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/viaducto-elevado-del-tren-maya-protegera-cenotes-
cavernas-y-rios-subterraneos-en-tramo-5-sur-javier-may 
Con 67.7 kilómetros de longitud, el tramo 5 sur del Tren Maya va de Playa 
del Carmen a Tulum, y es singular porque más de 60 por ciento de la vía será 
de viaducto elevado para proteger suelo kárstico, cenotes, cavernas y ríos 
subterráneos de la zona, informó hoy el director general del Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez.  
Al presentar el informe integral del tramo 5 sur en la conferencia del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, con dependencias y consorcios, 
así como la presencia de la gobernadora de Quintana Roo, María Elena 
Lezama Espinosa, dijo que en el tramo “destaca, de manera específica, el 
puente atirantado que permitirá salvaguardar la cueva Garra de Jaguar”.  
El tramo 5 sur cruza dos municipios y seis localidades de la Riviera Maya 
donde los pasajeros podrán ascender y descender en las estaciones Playa 
del Carmen y Tulum; del total de vía, 25.6 km son de terraplén y 42.1 km de 
viaducto elevado que se construye con ingeniería de última generación. 
 
Los Tribunales Agrarios en búsqueda de la excelencia 
Administrativa  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8879 
Ciudad de México. - El H. Pleno del Tribunal Superior Agrario celebró la 
Reunión Nacional de Magistradas y Magistrados Agrarios, contando 
también con la asistencia de la Unidad General Administrativa del Tribunal 
Superior Agrario, sus Directores de área, el Cuerpo Directivos del Tribunal 
Superior Agrario y los Titulares de las Unidades Administrativas de los 
Tribunales Unitarios Agrarios. La Magistrada Presidenta, Lic. Maribel 
Concepción Méndez de Lara, señaló la importante tarea de tener una 
administración de excelencia, en la que se busca que la Unidad General 
Administrativa y sus cuatro áreas adscritas así como las jefaturas de unidad 
sean verdaderas áreas de apoyo para el Tribunal Superior Agrario y para los 
Tribunales Unitarios Agrarios.  
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